

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Conflicto religioso

Madrid 5 á la 1'15 t.

En una romería que se celebró ayer en Gerona en honor del Papa León XIII y para protesta contra el Gobierno italiano, se oyeron voces imperiosas contra los liberales.
De resultas de esto se produjo una colisión, oyéndose algunos disparos y quedando heridos de arma de fuego varias personas.

Rectificaciones

Madrid 5 á la 1'50 t.

El hijo político del Sr. Alonso Martínez ha desmentido categóricamente las declaraciones que el corresponsal de un periódico atribuye al Sr. Presidente del Congreso.
Se espera una pronta rectificación.

El submarino

Madrid 5 á las 2 t.

Ayer se verificaron nuevas pruebas del submarino Peral.
El éxito, despues de examinadas atentamente las relaciones, parece bastante dudoso.
Se dispararon tres torpedos, dos de ellos con acierto.
El otro se inutilizó.

Los Federales

Madrid 5 á las 2'30 t.

La carta del Sr. Pi y Margall que ha publicado *La Voz Montañesa* es un golpe tremendo dirigido á la coalición republicana de la prensa.
El periódico encargado de contestar es *La República*.

El Marqués de Molins

Madrid 5 á las 3 t.

En Lequeitio falleció por la madrugada de ayer el Sr. Marqués de Molins, Académico de las cuatro Reales Academias y ex-Ministro de la Corona, que tanto había figurado en la política y en la literatura.

La disciplina

Madrid 5 3'20 t.

Dícese que la guarnición de Cartagena despidió vestida de gala al general Cassola.
Este hecho está penado por las ordenanzas.
El Consejo de Ministros se ocupó del asunto.

Efemérides

6 de Septiembre de 1347

Pedro IV de Aragón jura en Zaragoza el privilegio de «La Unión»

A falta de descendencia masculina, D. Pedro IV *El Ceremonioso* confió el cargo de Gobernador general del reino á su hermano D. Jaime, Conde de Urgel, lo cual equivalía á declararle inmediato sucesor del trono. Este precepto lo exigían los fueros de Aragón pero era contrario á la voluntad del monarca, puesto que dejaba excluida de aquel derecho á su primogénita Doña Constanza, así que á pesar de lo taxativo y terminante del privilegio sometió el asunto á una junta de letrados. Por mayoría de votos opinaron los mismos que podían alterarse las leyes de sucesión siguiendo el ejemplo de otras monarquías y D. Pedro incurriendo como ellos en el error de ajustarse á las leyes de los demás países, ordenó que su hija fuera reconocida como heredera de la Corona. Los sucesos no tardaron en demostrar lo arbitrario del fallo: el desheredado Infante D. Jaime á quien el Rey había además perseguido anteriormente por sospechas de infidelidad, escitó el ánimo de los que defendían la conservación de los fueros y reunidos en Zaragoza formaron el bando de *La Unión*. Ante el número y actitud de los confederados temió Don Pedro por su seguridad, hasta el punto de que cuando le exigieron que concurriera á dicha capital para celebrar Cortes, hubo de pedirles salvo-conducto. En estas Cortes volvió á declarar subsistentes las leyes de sucesión y además tuvo que acceder á otras demandas, si bien con el firme propósito de anularlas y emprender una activa campaña contra los unionistas tan pronto como la ocasión le fuera propicia. Y con efecto, en Octubre del siguiente año y despues de muchas y encarnizadas luchas, tuvo la satisfacción de rasgar aquel privilegio que tan oneroso consideraba para su autonomía y dignidad.

El rosario de la aurora

Los dos bandos en que se había dividido el pueblo entero, tal incremento llegaron á tomar los amores de Bernardo y Rosalía el un bando partidario de que el codicioso tío Justo cediera la mano de su hija á Bernardo, y partidario el otro de que Rosalía fuese, bien para Rosendo, bien para Primores, se habían dividido de igual modo en la procesión; y cada cual con su cirio encendido, ocupaba la hilera que le correspondía, formando calle delante de la Virgen, la cual, circuida de una constelación de luces, llevaba tras de sí la pequeña orquesta que ensalzaba sus glorias y virtudes.

Era mucho el odio que se profesaban ambos bandos para que sus pensamientos fuesen entregados á místicos trasportes antes que al afán de armar escandalosa sarracina cuanto una sola persona dijese algo á favor ó en contra de los candidatos á marido de la mozueta.

En las caras retratábase el deseo de ir del propósito á las palabras y de las palabras á los hechos sin respeto alguno al severo cuadro religioso, y flotaba en la atmósfera ese algo que antecede á los sucesos extraordinarios.

Abría marcha un alto y musculoso portaestandarte partidario del triunfo de Primores: rodébase una resonante nube de chiquillos, que daban saltos y cabriolas con repetidos vivas á la Virgen; seguían dos largas hileras de devotos, largas hasta ocupar casi de punta á punta la calle, lanzándose miradas de reojo y empujando el encendido cirio con más ganas de romperlo á cintarazos que de consumirlo puestas las pupilas en el cielo y lleno el corazón de mansedumbre; marchaban en seguimiento los hermanos con las insignias en el pecho; los mayordomos, entre los cuales figuraba el padre de la novia, que preveía algo dudoso en la procesión; detrás de los mayordomos descollaba la Virgen bajo los cuatro arcos de sus andas, que mostraba desde los hombros hasta tierra la túnica que como trozo de incendio la envolvía; la orquesta hacía plañir sus violines acompañando los cantos de la clerecía, y detrás de la manga de la parroquia, entre cuyo colgante fleco se ocultaba la cabeza del monaguillo, sin orden, sin concierto, procurando cada uno ir lo más cerca de la Virgen, mezclábanse beatas con el breviario bajo el manto color de ala de mosca; viejas con cuatro vueltas de rosario á la muñeca; impedidos dando cojitrancadas con las muletas y pidiendo un súbito milagro á la imagen; zurcidoras de voluntades que se amparan en la religión para que no se vean sus pecados en la penumbra de los templos, viudas pidiendo marido flamante sin los defectos del primero; mozas demandando novio á golpe de pecho; adúlteras implorando valor para el momento de tropezar con los ojos del amante, y cuantas personas tenían pretensiones mundanas ó divinas, pecados terrenales ó aspiración á místicos favores.

En la sombra de la noche parpadeaban las luces de los cirios esparcidas á lo largo de la calle, y el hormiguero de llamas flotaba semejante á vivo rosario que adoptaba al andar las ondulaciones de la culebra. Los rostros mostraban por un lado el resplandor rojizo de las velas, dejando el otro en la sombra como esas caras que vemos en los cuadros antiguos.

Nadie osaba decir palabra que alterase el orden de la marcha, nadie rebasaba el límite de la prudencia temeroso de provocar el conflicto.

Había de suscitarse éste, sin embargo, y el cohetero fué quien hizo encenderse los ánimos, bien seguro de que sólo produciría alegre y atronadora algazara.

La mecha fué un cohete ratero lanzado donde mayor era el número de gente. Escupiendo su furioso chorro de chispas y una vez dueño del aire, se metió en tales figuras geométricas y describió tales brinco y saltos, que no quedó falda de beata, guarnición ó volante de moza, chaqueta de mozueta y hopalanda de monaguillo que no chamuscara á su paso, produciendo los empujones, gritos y disputas consiguientes.

Una de ellas se entabló entre dos partidarios distintos de los amores de Rosalía. Pisó uno al otro en medio de la oleada de gente, y el ofensor, sin que pudiera evitarlo, dejó chocar su mejilla con la mano callosa del primero, no habiendo necesidad de más aviso en cuantas personas componían la procesión.

Quien se haya imaginado el momento culminante de una batalla, quien haya entrevisto con la fantasía el remolino de piernas, brazos, cabezas, escorzos violentos y actitudes extrañas de un revuelto combate, podrá formarse idea de lo que aconteció despues de la bofetada.

Como reguero de pólvora corrió la detonación, repetida por otras muchas, y cada figura perdió su puesto, cada luz se agitó con movi-

miento automático, cada estandarte y cada manga se inclinaron como empujados por una racha de viento, y todo perdió postura y equilibrio.

Luego, pasado el primer instante, vino el arremolinarse de la gente, el romperse el orden de la calle que caminaba abierta en dos filas, el entrelazarse los cirios como están en la panoplia las espadas, y la confusión y el huir desatentado y violento.

En el fondo de la noche producía fantástico efecto elevarse las rojizas luces y caer produciendo detonaciones de cuerpos golpeados. Cada figura, con el cirio puesto en alto, daba palos horribles que arrancaban gritos y blasfemias.

Revoleaban en el aire los faroles y un desgajarse de cristales indicaba el golpe descargado en el cuerpo de un hombre. Aquello era una lucha celebrada en las tinieblas, de las cuales salían respiraciones fatigosas, resuellos producidos por manos que oprimían rudas y tenaces las gargantas.

La imagen en tanto, temblequeando entre sus adornos, ramos y guardabrisas, presidía el espanto de las mujeres, que juntaban las manos y las elevaban hacia ella. Las más consternadas se hincaban de rodillas y rezaban á grito herido como en las grandes catástrofes de la vida.

Toda esa confusión, todo ese estruendo corría á lo largo de la calle, á uno de cuyos lados extendíase solo y lleno de medrosas visiones al campo.

Una mancha de claridad apenas visible se dibujó allá sobre el lejano fondo del mar, que tendía sus lenguas de espumas en la costa, y daba al cielo el viso de purísimo azul que antecede al simulacro de luz de la mañana.

Sobre aquel reflejo leve parecido al iniciarse del color en los frutos y al desleído de rosa que la pubertad trae á las mejillas, empezaban á destacarse vagamente las figuras, que seguan apaleando sus cuerpos, como un dibujo negro que creciera de líneas y contornos. La batalla resaltaba semejante á una gran sombra en el fondo del horizonte que se abría con la lentitud del parpado que aún lucha con el sueño.

Brazos en alto, cuellos torcidos, piernas abiertas, cabezas desgreñadas con algo de furia, se diseñaban sobre la línea de azul que vertía puzas en el cielo.

Nadie profería palabra donde la lucha se componía sólo de hombres, en silencio caían los tremendos cirios en hombros y cabezas, sin otro ruido que el de la cristalería saltando en mil pedazos daban los parpadeantes faroles en espaldas y pechos arrancando ahogados gemidos.

Sobre el lienzo lejano del mar veíase á veces quedar dos figuras solas en un perdido espacio: ambas se agarraban, se empujaban, hacíanse una sola fusión de sombra, y juntas daban en tierra para que pisaran sobre ellas otras cientos sacudiendo broncos cintarazos.

Jamás pincel alguno pudo seguir el movimiento y sorprender los miles de detalles de cuadro tan profuso. Sólo la pluma, la pluma moderna, que posee el color, la línea, el rasgo escultórico y la armonía, y que es dueña de arrancar su plasticidad á las figuras para hacerlas que sientan, piensen, hablen, gesticulen y desarrollen sus movimientos, sería capaz de producir tantas sensaciones por segundo y deslumbrar los ojos con la riqueza extraordinaria del cuadro.

La causante, sin saberlo, de la batalla, en calle distinta y no lejana, adhería el angustiado rostro á los hierros de la reja y medía la gravedad del conflicto, no llegando á su oído otro eco que un lejano rumor de pelea y un estruendo sordo parecido al que produce el eterno canto del mar.

Inquiriendo con el oído perdidos detalles de la lucha y dejándose iluminar el rostro por las gradaciones de luz de la aurora, que primero fueron de un pálido de muerte, despues de un carmín inflamado de lumbre, y por último de una entonación de oro, permaneció fija en la reja hasta que espiró el ultimo grito y sonó el último ciriazo.

En el lugar de la lucha no se vió despues más que un inmenso laberinto de pisadas, algunos trozos de cirio caídos sobre migajas de cristales, y ese algo que queda en el aire despues que ha cesado una batalla, murmullos confusos de diálogos que aún parecen temblar en el ambiente, calor de cuerpos que se esforzaron en la lucha, rastros de incienso que se van diluyendo en la atmósfera, y la prolongada agitación de las batidas y vibrantes moléculas del aire.

SALVADOR RURDA.

Madrid 89.

Desde Barcelona

2 de Septiembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMODAINA.

Ha bastado una ligera excitación de la prensa para despertar la caridad de Barcelona en favor del pueblo de Puigcerdós. Donativos, suscripciones, cuestaciones públicas, funciones teatrales, y multitud de proyectos que puedan proporcionar recursos, han acudido á un tiempo y en tropel para salvar á las cuarenta desgraciadas familias que ven hundirse sus viviendas con el cerro que las sustenta sin que sus fuerzas y su inteligencia puedan impedir la catástrofe.

Ayer debía verificarse una cuestación pública, que se suspendió, ignoro por qué causas.

Esta noche se celebra en el Teatro de Novedades una función cuyo producto íntegro se destinará á aliviar la situación de los infelices habitantes de Puigcerdós.

Otros teatros preparan también funciones con el mismo caritativo objeto.

En una reunión de representantes de la prensa de esta ciudad, verificada el viernes, se acordó organizar un gran espectáculo teatral para el que se solicitará el concurso de los artistas y literatos barceloneses, como también el de los círculos y sociedades.

La comisión de representantes de la prensa nombrada en dicha reunión tiene en proyecto algunos festejos que de realizarse producirán excelentes resultados; entre ellos figura la organización de una cabalgata que se llevaría á efecto por los estudiantes de la Universidad.

Casi todos los periódicos, además, han abierto suscripciones en sus columnas.

Barcelona, que levantó en Andalucía una población cuando los terremotos, no puede dejar en el abandono á sus hermanos de Puigcerdós.

**

En breve se celebrará en el Fomento del Trabajo Nacional una reunión á la que serán convocados los directores de los periódicos locales y los centros económicos de Barcelona y de los pueblos del llano, con objeto de tratar de un asunto interesante y trascendental: del establecimiento en esta ciudad de un Museo ó Exposición permanente hispano-americana.

**

La inauguración de las funciones de ópera en el Lírico se verificará el jueves con la obra de Gluk titulada *Orfeo*, no conocida aún en Barcelona.

También en el Liceo se cantará en la próxima temporada dicha obra.

En este teatro se volverá á poner en escena *Gli amanti di Teruel* y se estrenarán *Francesca di Rimini* de Cagnone, probablemente *Cleopatra* del maestro tortosino Pedrell y una nueva ópera de Bretón quien, como recordará V., prometió estrenar en Barcelona la primera obra que escribiese.

De representarse la *Cleopatra* de Pedrell, se afirma que las decoraciones serían pintadas bajo la dirección de Pradilla.

Alternando con las óperas se pondrá en escena el baile *Messalina* en uno de cuyos cuadros aparece el Circo Romano en el que se representa una lucha de gladiadores.

Trátase también de trasladar á la escena la trilogía de Wagner en toda su integridad y con todos los elementos con que se representa en Bayreuth.

**

Anúnciase que el Fomento del Trabajo Nacional celebrará la inauguración de su nuevo local de la plaza de Santa Ana con festejos que revestirán carácter público y que durarán ocho días: una exposición de inventos debidos á catalanes y aplicables á la industria, una feria de productos nacionales, una gran cabalgata industrial, iluminaciones, etc., etc.

De realizarse la exposición de inventos, figurará probablemente en ella un aparato de movimiento continuo, invención de D. Laureano Mercader.

Parece que este problema de tan difícil resolución y que á tantos ha trastornado el cerebro ha sido por fin prácticamente resuelto por el señor Mercader, puesto que con su aparato puede obtenerse una fuerza de más de ocho caballos, sin más gasto que el producido por el roce en algunas piezas.

El Sr. Mercader realizó el invento ha próximamente cinco años; mas como nadie quiso escuchar sus explicaciones ni ver el aparato, lo desmontó; y en un rincón de su casa se hallaban sus diferentes piezas durmiendo el sueño de los justos.

Si no estoy mal informado, el Sr. Mercader

envió á Madrid los planes y explicaciones de su aparato. Y como no ha muchos días que *El Liberal* publicó la noticia de que un Sr. Llumbreras ha inventado un aparato cuyo mecanismo coincide con el del Sr. Mercader, éste ha publicado una carta en *La Vanguardia* reclamando para sí la prioridad del invento.

**

El químico Sr. Boufill está practicando estudios sobre las enfermedades de los viñedos y los remedios para combatirlos. En cuanto los termine, que será en breve, los dará á la publicidad.

Asegúrase que se ha constituido una sociedad de crédito con algunos centenares de millones de capital, cuyo principal objeto es presentarse al concurso de reforma interior de Barcelona.

Cinco pájaros de cuenta han caído en las redes de la guardia civil de Gracia. Corresponsales de una vasta y poderosa sociedad de *tarugistas* establecida en Buenos Aires, se proponían realizar en la Condal Ciudad excelentes y productivos negocios. Entre los papeles que se les han encontrado figuran copias de escrituras falsas de ventas de casas; certificados, también falsos, de un juzgado de Madrid; papel esmeradamente timbrado con un nombre supuesto *et sic de ceteris*.

Mañana saldrán para la capital de la vecina república los obreros subvencionados con 750 pesetas por el Ayuntamiento con objeto de que estudien la Exposición Universal. Permanecerán en París 30 días.

B. AMENGUAL.

D. Francisco Barceló y Cómbar

Víctima de la larguísima enfermedad que venía sufriendo hace muchos años, falleció ayer el antiguo catedrático de Física y Química del Instituto Balear.

Su nombre se pronunciaba con respeto en todas partes. En los corredores de aquel centro de enseñanza, en los círculos y conversaciones, en la prensa diaria ó profesional.

Desempeñó su cátedra con una lucidez que dejaba encantados á sus alumnos; tenía el secreto dón de hacer atractivas sus lecciones y de prestar amenidad á las materias que con sencillísimo estilo explicaba y difundía.

Ha sido maestro de casi toda la actual generación mallorquina; y la vida de laboriosidad y retiro que llevó siempre le granjeó prestigio serio y la general estima en que era tenido.

La cátedra no fué para él, la posición desahogada é independiente que brinda á muchos tan sólo con la perspectiva de la tranquilidad personal ó de la consideración pública; sino que compartió sus horas entre la enseñanza y el estudio, especialmente el de la Botánica, que hizo adelantar con notables acrecimientos por lo que á España se refiere.

Dignos de mencionarse son sus catálogos de los moluscos y de los peces de esta comarca, como también el de la Ornitología insular. Pero el trabajo culminante de sus cuidadosas investigaciones fué la completísima *Flora de las Islas Baleares* editada hace pocos años, y enriquecida con muchos ejemplares desconocidos antes y clasificados por el Sr. Barceló cuyo nombre llevarán en la terminología científica.

Esto y sus distintas monografías dispersas por periódicos y revistas hacen que deje un nombre distinguidísimo en los anales de nuestra cultura y un aventajado concepto entre sus compañeros.

Justo es rendir este tributo á quien tan de-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 56

EMILIO GABORIAU

LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

ya había él desaparecido y no encontré ante mí más que los rostros estúpidos de los lacayos. Salí; pero á medida que mi cólera se disipaba, me felicitaba de haber dejado de seguir la primera inspiración de mi orgullo.

—¡Pobre muchacha!—me decía;—¿qué sería de tí? No podrías elegir más que entre el suicidio ó la perdición, mientras que ahora estás al abrigo de la miseria.

Pasaba entonces por delante de la casa de comidas, y entré. Tenía hambre, no habiendo apenas comido desde hacía muchos días. Tenía también prisa de contar mi tesoro.

El Barón me había dado novecientos treinta francos.

No volvía de mi sorpresa al verme en pose-

sinteresadamente se afanó por la enseñanza de la juventud y por el progreso de Mallorca, á la cual, aunque catalán de nacimiento, consideraba como á su patria.

**

El cadáver del Sr. Barceló fué conducido ayer á las siete de la noche al Cementerio con un cortejo muy nutrido en que figuraban sus profesores del Instituto y muchas personas de distinción.

Descanse en paz.

NOTICIAS

De la Península

En la corrida de toros verificada en San Fernando, el diestro Mazzantini brindó la muerte del tercer bicho al señor Peral.

Cuadrada la res, el matador se arrancó por derecho, diciendo «viva Peral.» La estocada fué soberbia, prorumpiendo el público en aplausos y aclamaciones á Peral, quien regaló á Mazzantini un precioso alfiler de corbata.

—Dice *El País* que el obispo de Madrid aconseja á los oradores sagrados que hagan en el púlpito propaganda de la separación económica de la iglesia y del Estado.

En el mismo sentido trabajarán los párrocos de la diócesis.

—La *República* desmiente el ingreso del señor marqués de Santa Marta y de los federales que le siguen en el partido democrático-progresista.

Sostiene la frase «Somos federales probados y mantenemos con convicción las ideas, fuera de las cuales no vemos salvación para la patria.»

—El señor Alonso Martínez, en una *interview* celebrado en París con el corresponsal de *El Imparcial*, declaró que no entraría en el Gabinete porque sirve mejor al gobierno desde la presidencia del Congreso.

Consideró justificada la crisis antes de la reapertura de las Cortes y dijo que lo demuestra el hecho de que el señor Sagasta llevó solo el peso de los últimos debates.

«Niego que sea posible, añadió, la vuelta de los conservadores al poder antes de que cumplan los liberales su programa.»

Si me equivocara, el señor Sagasta caería abrazado con la bandera del sufragio universal, que lo elevaría seguidamente al poder.

Después que cumplamos nuestro programa, nosotros también debemos practicarlos para evitar que lo desnaturalicen los conservadores.

Entiendo que sólo nos arrojarán del poder nuestras propias faltas.

Si surgiera la crisis, terminé, y me consultara la Reina acerca de su solución, nunca le aconsejaría la vuelta de los conservadores por incapaces, lijeros y desorganizados.»

—*El País* publica un suelto desdeñoso para los periódicos que han anunciado que el señor Ruiz Zorrilla regresará á España en cuanto se apruebe el sufragio universal y se conceda una amplia amnistía política.

«Entonces, dice, el señor Ruiz Zorrilla hará lo que convenga á la patria, no á los intereses de la infantil monarquía que nos rige.»

—En Amézqueta estalló días pasados, en ocasión de celebrarse la festividad del patrono del pueblo, un petardo á la puerta de la casa del maestro.

La explosión produjo un estampido tan fuerte como un cañonazo, haciendo pedazos la puerta principal, levantando el techo raso de la entrada, por la caída de un tabique.

sión de aquella suma, que sobrepujaba en mucho mis ambiciones y que me parecía inagotable.

—Y sin embargo—pensaba—si Thaller hubiera tenido diez mil francos en sus bolsillos, me los habría dado del mismo modo.

¿Cómo explicar aquella extraña generosidad? ¿De dónde procedía su estupor al verme, su cólera, su turbación y aquella prisa por desembarazarse de mí? ¿Cómo un hombre que debía tener tantos y tan graves cuidados recordaba tan bien la carta que yo había escrito á su mujer?

¿Por qué después de haberse mostrado tan generoso me había puesto á la puerta con tanta severidad?

En vano me torturaba el espíritu buscando una explicación á una cosa inexplicable.

Acabé por decirme que sin duda yo me había equivocado, que había visto mal y que había tomado por realidades, quimeras de mi imaginación.

Y no me preocupaba más que del empleo de mi repentina fortuna.

El mismo día alquilé un cuartito en la calle del Faubourg de San Dionisio y compré una máquina de coser. Al fin de la semana ya contaba con trabajo para muchos meses....

¡Ah! aquella vez me parecía que no tenía que temer nada del destino y miraba tranquila el porvenir.

Trabajaba con tal ahinco, que al cabo de un mes ganaba ya de cuatro á cinco francos por día cuando una tarde ví llegar á mi casa un hombre grueso, bien vestido, con aire honrado, y que se expresaba difícilmente en francés.

Me dijo que era americano y venía á mí di-

En la casa había á la sazón un baile, en el que se hallaban reunidos los amigos del maestro, no ocurriendo afortunadamente ninguna desgracia, aunque todos sufrieron el susto consiguiente.

—Cinco músicos de la banda de cazadores de Barbastro, que habían salido en una lancha del muelle de San Sebastián, han perecido ahogados.

—Un aficionado á la estadística taurina ha contado las corridas que tienen este año los primeros matadores de cartel.

El Guerra ocupa el primer lugar con 75, que le dejarán próximamente 40.000 duros líquidos; después sigue Lagartijo con 68; Espartero 59; Frascuelo 50; Mazzantini 48; el Gallo 30; Gordito 29; Cara-Ancha 28; Hermosilla 16, y Angel Pastor 15, sin contar las de París.

De los matadores noveles, los que más corridas torearán este año son Tortero, Pepete, Lagartillo, Currito, Aviles y Fabrilo.

—Dice *La Derecha* de Zaragoza:

«Al gobernador civil toca averiguar lo que haya de cierto, y en su caso cuál sea el paradero de 60 hombres provistos de otros tantos morrales que, con dos curas á vanguardia y otros dos á retaguardia y caminando todos á pié y á paso más que regular, fueron vistos á las dos de la madrugada en la carretera de Navarra, á una legua de esta ciudad, en la que es de suponer no entraron.»

La hora y circunstancia de la marcha son harto sospechosas aún para ir de romería, aparte de que no sabemos que haya ninguna á la que sea precisa la concurrencia de hombres solos.»

—Según datos oficiales, recientemente publicados, la última cosecha ha producido las siguientes cantidades de cereales: 25.736.000 hectólitros de trigo, 15.705.000 de cebada, 8.805.000 de centeno y 6.531.000 de maíz.

Ahora bien: acudiendo á noticias también oficiales, encontramos que las cosechas en España arrojan en un año normal 32.776.000 hectólitros de trigo, 17.410.000 de cebada, 7.392.000 de centeno y 7.88.000 de maíz.

Comparando estas cifras con las que representan la actual cosecha, resultan más de seis millones de hectólitros de trigo cosechado de menos que en un año normal; pasa de millón y medio de hectólitros la cebada cosechada también de menos; un millón y cuarto de hectólitro de maíz, y sólo tenemos de aumento sobre el año normal un millón y medio de hectólitros de centeno.

S. Sebastian

El señor Sagasta ha declarado á un reporter de un diario local que se abrirán las Cortes lo antes posible.

El jefe del gabinete tiene buenas impresiones, no creyendo que las oposiciones apelen al obstruccionismo para impedir la aprobación del sufragio universal.

No concede importancia á los planes de los conjurados, y no dice nada concreto acerca de la crisis que se anunciaba para Octubre. El señor Sagasta no espera que la haya ni en dicho mes ni más adelante.

Según el presidente del gobierno, el señor Gamazo se ha metido en un callejón sin salida ofreciendo á la Liga Agraria lo que no puede cumplir.

«Estoy dispuesto, ha dicho el señor Sagasta, á favorecer los intereses de la producción agrícola, pero no á sancionar procedimientos erróneos que constituyen un absolutismo injusto.»

El señor Sagasta se manifestó resueltamente contrario al impuesto sobre la renta del papel del Estado.

Por último indicó que cuando terminen su misión las actuales Cortes es cuando podrá plan-

rígido por la maestra para quien yo trabajaba. Teniendo necesidad de una hábil obrera parisiense, venía á proponerme que le siguiese á Nueva-York donde me aseguraría una brillante posición.

Pero yo conocía á muchas infelices jóvenes que se habían expatriado bajo la fe de seductoras promesas. Una vez en el extranjero, habían sido miserablemente abandonadas y se habían visto reducidas, para no morir de hambre, á las más espantosas desdichas.

Rehusé dando mis razones.

Mi visitador se enfadó. ¿Por quién le tomaba yo? Era la fortuna lo que yo rehusaba. Me garantizaba en Nueva-York casa, comida y un sueldo de doscientos francos por mes. Tomaba á su cargo todos los gastos de viaje. Y para probarme la preza de sus intenciones, estaba dispuesto, decía, á firmar una escritura y á entregarme mis francos.

Aquello era tan seductor, que cambié mi resolución.

—Pues bien—le dije—dádme veinticuatro horas para reflexionar. Quiero consultar con mi maestra.

Pareció muy contrariado; pero no pudiendo hacerme ceder sobre este punto, me dejó, prometiéndome volver al día siguiente á buscar mi contestación definitiva.

En seguida corrí á casa de mi patrona. Pero no sabía nada de lo que yo le contaba; no me había enviado á nadie; no conocía á ningún americano.

Como era de esperar no volví á verle, y aquella singular aventura no dejaba de intranquilizarme un poco, cuando una noche de la

tearse por el partido liberal la obtención de un voto de confianza de la Corona.

—S. M. la Reina ha firmado los decretos aprobando el reglamento de construcciones civiles en Ultramar; jubilando al inspector del cuerpo de archivos, bibliotecas y museos, don Bienvenido Oliver; nombrando administrador de Hacienda de la Habana á D. Juan Martínez Zavala; nombrando secretario contador de la junta de la deuda de Cuba al señor López Trigo; nombrando contador central al señor Lopez Haro, y arquitectos inspectores de las juntas facultativas civiles á los señores Aguado, Velazquez y Rodriguez Ayuso y vocales á los señores Aparici y Alvarez Perez.

De la Provincia

Menorca

En la madrugada de hoy dice *El Liberal* correspondiente al martes, se ha declarado un incendio en el cuarto dormitorio de los hijos del brigadier D. Cipriano Carmona. Dicho cuarto está ocupado por dos camas habiendo empezado el fuego por una de ellas y comunicándose luego á la otra, á una mesa y á una puerta. Afortunadamente los niños que en las mismas dormían han despertado antes de que el fuego fuera muy intenso y han dado la voz de alarma acudiendo los serenos, y varios vecinos que en pocos momentos han impedido que tomara mayores proporciones. El incendio ha sido casual, debido regularmente á alguna colilla de cigarro arrojada involuntariamente sobre la cama.

—Ha presentado la renuncia la ayudante de la primera escuela pública de niñas de Mahón.

—El vecino de Villacarlos que hacía cuatro días faltaba de su casa fué encontrado ahogado en aguas de Calacorp. El juzgado entiende en el asunto.

—Una persona curiosa recolectó en una huerta del término municipal, de Mahón, una berengena, con la rara singularidad de tener la piel dividida longitudinalmente por dos colores: uno, morado fuerte, y otro blanco: este con sombras de morado claro. La figura ovoidea termina además, en la parte descolorida, en una especie de pico de loro.

Es la primera vez que se recuerda haber visto un ejemplar con tal anomalía.

—Durante el finido Agosto se sacrificaron en el matadero público de la nombrada ciudad para el consumo de la población 209 reses vacunas y 113 lanares con peso 25.080 kilogramos, siendo el precio medio á que se ha vendido la carne el de 1'37 pesetas kilogramo.

—Bien puede decirse que el pueblo de San Luis echó la casa por la ventana con motivo de la fiesta de San Luiset, según dice el colega nombrado. Iluminaciones, globos, fuegos artificiales, música, baile, nada faltó, y todo ello como saben hacerlo aquellos morigerados vecinos de una manera acabadísima; con tal motivo la animación que reinó en aquel pueblo fué mayor por la noche que de día á pesar de haberse retirado gran parte de las numerosas familias que de aquella ciudad habían acudido por la tarde. Las carreras flojas.

—Durante el mes de Agosto último, por la dirección de Sanidad del puerto de Mahón se han registrado de entrada, veinte y cinco buques, con un total de cuatrocientos cuarenta y un tripulantes, quinientos doce pasajeros y siete mil seiscientos cincuenta y nueve toneladas.

Del total de buques mencionados, dos han sido extranjeros.

—El *Bien Público*, ampliando los detalles de la noticia que damos en otra parte sobre la muerte desgraciada de un vecino de Villa Carlos, añade que se encontró el cadáver con una soga atada al cuello y á su extremo una piedra de grandes dimensiones.

semana siguiente, al entrar en mi casa, á eso de las once, me detuvieron dos agentes de policía, y á pesar de mis protestas me llevaron á la prevención, donde fuí encerrada con una docena de desgraciadas que acaban de coger en el boulevard.

Pasé la noche llorando de vergüenza y de rabia, y no sé qué hubiera sucedido si el comisario que me interrogó por la mañana no hubiera sido un hombre justo y bueno.

Desde que le expuse que había sido víctima del más humillante error, envié un agente á tomar informes, y habiéndose demostrado que yo era una honrada obrera, que vivía de mi trabajo, me dijo que estaba libre.

Sin embargo, antes de dejarme salir: —Tened cuidado, hija mía—me dijo—pues habéis sido detenida por una declaración formal que tiene todos los caracteres de perfecta autenticidad. Tenéis, pues, enemigos, gentes que tienen interés en desembarazarse de vos.

Visiblemente Luciana estaba muy fatigada; le faltaba la voz. Pero útilmente la dijo Magencio que descansase un momento.

—No contestó—mejor es concluir.

Y haciendo un esfuerzo, continuó, apresurándose.

—Volví á mi casa toda trastornada por las advertencias del comisario. No soy cobarde, pero es terrible cosa verse amenazada incesantemente de un peligro desconocido, misterioso, que no se puede imaginar, contra el cual no se puede nada.

Y mis inquietudes eran tanto más grandes, cuanto que me parecía ver una relación chocante entre la infame delación de que había si-

En dicho individuo, desde algunos días antes del funesto suceso se notaban síntomas de enagenación mental.

En la tarde del martes el Médico forense, Sr. Colorado, y el titular de aquel pueblo, señor Farrer, practicaron la autopsia al cadáver.

—Dice el propio colega que los cazadores no regresan del todo satisfechos de sus escursiones; especialmente codornices y conejos hay pocos. Con respecto á las perdices, ahora es el tiempo que más se matan por ir las bandadas enteras. Venturoso aquel país en donde hay bandadas de perdices todavía, pues que en Mallorca ni bandadas ni sin bandar.

—Terminada la cuarentena, la corbeta «Concepción», fué remolcada, en la tarde del lunes hasta unas siete millas de la costa N. de Menorca por el remolcador Mars, haciendo después aquella rumbo hacia Barcelona, punto de su destino.

De la Capital

En este gobierno de provincia se halla detenido el título de profesor de veterinario expedido á favor de D. José Gornés y Calafat.

Muy cerca eran de las tres de la madrugada ayer cuando se notó que había fuego en algunos efectos almacenados en el patio de la casa droguería conocida por Can Boscana en la calle de la Luz.

Corrió la voz de alarma entre los vecinos, llamándose á los serenos y en poco tiempo hubo en dicha casa gente bastante para acudir con éxito á la extinción del incendio, el cual de no poder ser dominado, exponía á un verdadero peligro toda aquella manzana de casas.

Felizmente se logró atajar á tiempo los progresos del fuego casi en el instante mismo en que la campana de la Casa Consistorial tocaba *víafora*.

Así fué que al llegar á la plaza de Cort y calle de la Luz algunos bomberos las autoridades, tropas, y varios bombillos, ya puede decirse estaba apagado el incendio.

Las pérdidas materiales fueron de escasa consideración aunque no fué flojo el susto de los vecinos.

La fuerza franca de servicio de la compañía de artillería que guarnece esta plaza estuvo ayer durante la tarde, á ejercitarse en el tiro al blanco en el campo de la torre den Pau.

En el vapor-correo *Menorca*, llegó ayer á esta ciudad nuestro amigo D. Pedro Bordoy, comisario de guerra que presta sus servicios en la plaza de Mahón.

Con destino á las administraciones subalternas de los partidos judiciales fuera del de esta ciudad, ha sido nombrado inspector de Hacienda D. José Ramis Arbona, cesante del ramo.

Anteanoche en una casa de la calle del Arco de la Merced se promovió una bronca entre dos jóvenes y una moza, que trascendió á la calle llamando la atención de los agentes de policía, los cuales subieron al piso en donde había el ruido mientras que sospechando su presencia uno de los dos jóvenes, saltó por el balcón á la calle, en donde sin embargo fué detenido por uno de los agentes á pesar de la estratagemata.

Según nuestras noticias, en la sesión que celebrará hoy el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, no se pondrán á discusión los dictámenes de las comisiones especial y de hacienda sobre arreglo de la deuda municipal.

El motivo de esta suspensión es por causa de la enfermedad que aqueja á nuestro amigo don Jaime Morey, que forma parte de una de dichas comisiones y cuya presencia en la discusión se desea especialmente.

Ayer á las primeras horas de la mañana se quemó un pajar del predio denominado *ca sa Señora* no lejos de esta ciudad á orillas del camino de Buñola.

En tratándose de incendios nunca se registra uno solo.

Nuestros lectores habrán observado que el mes de Septiembre ha entrado más bravo y valiente que los de Julio y Agosto, pues en ninguno de estos se registraron días, no tan calurosos, sino tan calientes como el lunes y martes últimos.

Pues lo mismo pasa en la Península y las islas de Menorca é Ibiza, según leemos en los periódicos que nos llegan de una y otra parte.

Por espacio de dos días consecutivos que fueron ayer y anteyar, hemos visto en el puestito de caza de la plaza Mayor, expuesto para la venta entre liebres perdices y otras piezas, un viejo esparaván (esparver) de los de mayor tamaño que se ven en la isla.

Esta ave de rapiña, como carnívora, no es costumbre comerla en este país, como las de su clase, milano, buitre, etc.; y aun tenemos la duda de si su carne es comestible higiénicamente considerada.

Acaba de ser ascendido á Teniente de Artillería nuestro joven amigo y paisano D. Fran-

cisco Antem y Marcó. Le felicitamos sinceramente.

Tenemos noticia de que algunos jóvenes tratan de fundar un periódico semanal festivo escrito en lengua castellana.

En el muelle

No es exageración afirmar que ayer tarde se reunió en el muelle un gentío tan numeroso como el día en que vino á visitarnos el difunto rey D. Alfonso XII.

La causa de esta reunión es conocida, pues la prensa había de antemano anunciado que saldrían para Chile una multitud de infelices engañados.

En efecto: no sabemos si se marcharon todos los que se hallaban despachados; pero de estos podemos afirmar que eran en número de cuatrocientos veinte que tenían su pasaporte para la república nombrada, habiéndoseos asegurado que llegan á tres mil los que quedan alistados para marcharse en las sucesivas expediciones.

Apenas hace un mes que tuvimos que lamentar una deserción semejante de mallorquines. Ahora no es ya la república Argentina la única nación sud-americana que estimula la formación de esta caravana aventurera, ó más bien, de estos rebaños de la miseria que se dejan conducir por la codicia de hábiles especuladores.

La república de Chile, en continua rivalidad con aquella, procura distraer el río de la inmigración que había empezado á afluir sobre Buenos-Aires y sin necesidad de más pobladores sin grandes terrenos que roturar, con menos escasez de brazos, llama á aquellos á quienes no necesita y llena de reclamos los periódicos y de anuncios rebosando ponderación las esquinas de nuestras calles.

Pensamos insistir una y otra vez sobre este malhadado asunto que tiene en sobreexcitación extraña á nuestra isla; y tal vez las noticias que iremos publicando y los datos poco tranquilizadores que cada día se reciben de dichos países, aún en los mismos periódicos nacionales, tengan más eficacia, que las lamentaciones del patriotismo y los esfuerzos para conjurar la crisis del trabajo, impotentes y tardíos si deben esperarse de la cooperación oficial.

Mas, en lo que ésta no tiene perdón ni excusa que le abone, es en el descuido imponderable y en la falta de sagacidad y de tacto político con que ha dejado el campo abierto, á los reclutadores y agentes del enganche.

No nos cansamos ni nos cansaremos de repetirlo. Obran dentro de la libertad más absoluta, fuera de las miradas fiscalizadoras del Gobierno, exentos de toda traba ó previsión. No sabemos si los vapores trasatlánticos que transportan á los emigrantes tienen las condiciones que requieren los reglamentos; no sabemos si se embarca mayor número de pasajeros para tan larga travesía del que consenten los buques; no sabemos si la comida que se les ofrece es el rancho miserable que se les dá y sobre el cual se echan hambrientos y desfallecidos los niños y las mujeres; no sabemos nada.

Lo único que nos consta es que fallecen por el camino CASÍ TODOS LOS NIÑOS que se embarcan, débiles, á la cuenta, para resistir unas penalidades superiores á la miseria, más ó menos real, que aquí resistieron.

Vea el público y vean nuestros colegas locales, si es vasto el campo que se ofrece para contrarrestar de un modo enérgico y constante ese estado morboso de nuestro pueblo que pudiéramos llamar *neurosis de la emigración* y esa quietismo de nuestros impasibles gobernantes.

Comisión provincial

SESIÓN DE ANTEAYER

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Campos correspondientes al año económico de 1884 á 85, y de las de Bañalbufar y Montuiri respectivas al de 1887 á 88.

Examinados los presupuestos municipales ordinarios de San José y San Antonio Abad correspondientes al actual año económico, se acordó proponer al Sr. Gobernador de la provincia disponga su rectificación por no haberse utilizado los recursos autorizados con arreglo á las disposiciones vigentes.

De acuerdo con lo consultado por el Arquitecto de la provincia, se acordó recibir provisionalmente las obras correspondientes á la segunda subasta para la construcción de una nueva crujía en la Casa de Misericordia, y pagar al contratista el saldo que resulta á su favor en la liquidación practicada por dicho funcionario.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al presente mes de Septiembre.

Se acordaron varios pagos por servicios provinciales.

Se enteró la Comisión de un oficio del señor Presidente del Liceo de Granada acompañando un diploma de gratitud expedido á favor de esta Diputación provincial por su eficaz concurso al brillante éxito obtenido en las fiestas de la

coronación del eminente poeta D. José Zorrilla; del acta de apertura del cepillo de La Sangre verificada el día 31 de Agosto último, de la que resulta que las limosnas depositadas desde el día 31 de Julio anterior ascienden á la suma de 633'30 pesetas; y de varias comunicaciones de los Directores de los establecimientos provinciales relativas al régimen y administración de los mismos.

Se levantó la sesión.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 3 del actual:

Arriendo de un local para las oficinas del Gobierno civil.

Circular para reprimir la adulteración de los vinos. Aviso relativo á la extracción de cierto sujeto concedida al gobierno de Italia por el del Brasil.

Subasta para la adquisición de maderas para el edificio de la Diputación Provincial.

Ingresos y gastos de la comisión de defensa contra la filoxera.

Abono de la paga de Agosto á las clases pasivas.

Reclamación del derecho electoral para diputados á Cortes á favor de varios vecinos de Sóller.

Venta de dos fincas situadas en el término de Manacor.

Llamamiento al soldado desertor Francisco Martínez, del regimiento infantería de Filipinas.

Inscripción en el Registro civil de Palma.

Aviso á Bartolomé Rosca, á quien los carabineros aprehendieron dos barriles de alcohol de industria.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 1.º del actual:

Ultramar.—Real decreto autorizando al ministro para que admita á concurso proposiciones para la construcción é inmersión de tres cables telegráficos que unan la isla de Luzón con la de Panay, ésta con la de Negros y ésta con la de Cebu.

Gracia y Justicia.—Circular disponiendo que á todo aspirante á las oposiciones á la judicatura que llene los requisitos legales antes de comenzarse los ejercicios se le admita la solicitud para tomar parte en ellas.

Fomento.—Real orden ampliando los beneficios arancelarios concedidos á la construcción del ferrocarril económico de Irún al puente de Cudalaza.

Otra interpretando el artículo 178 de la ley de instrucción pública.

La Gaceta del día 2 no tiene disposición alguna de interés general.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 5 de Septiembre.

	Pts.	Cs.
Almendrón	21'00	los 40 kg.
Trigo	15'50	" 721.
Candeal	16'00	" "
Cebada del país	8'00	" "
Id. forastera	7'50	" "
Avena del país	7'00	" "
Id. forastera	6'00	" "
Garbanzos	00	" "
Maiz	00'00	" "
Habichuelas confites	00	" "
Id. blancas	00	" "
Frijoles	00'00	" "
Habas para cocer	16'00	" "
Id. ordinarias	14'50	" "
Id. para ganados	13'00	" "
Cerdos cebados	00'00	" 10 kg.

Sociedades y Corporaciones

Compañía Curtidora é Industrial en liquidación

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada para el 21 de Agosto próximo pasado al objeto de enagenar los edificios, fábrica, almacén, casa administración y terreno anejo á los mismos, la Comisión liquidadora ha acordado efectuar otro concurso de subasta para el día 20 del mes corriente arregladamente á las siguientes bases:

1.º Los edificios antes expresados y que radicaban en el Molinar de levante, sitio conocido por «Son Berenger» se enajenan libres de todo gravamen y en el estado actual en que se hallan.

2.º El acto tendrá lugar el mencionado día á las doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, (San Bartolomé, 41) será público, y no se adjudicará si la postura no acomoda, á viva voz durante media hora y por pujas que no podrán ser menos de cien pesetas.

3.º Para optar á la subasta deberá depositarse en el acto ó antes si conviene la cantidad de 2 500 pesetas bien en efectivo ó en depósito á suelta de la Sociedad Curtidora en alguna de las Sociedades de Crédito de esta plaza, ó en el Banco de España; cuya cantidad quedará afectada al cumplimiento del contrato caso de adjudicarse el remate, y siendo devueltas en el acto las demás que se hubiesen depositado.

4.º El acto de la subasta será intervenido por el Notario de la Sociedad, quien levantará la correspondiente acta y autorizará además la escritura de venta y demás documentos necesarios hasta quedar en posesión de las fincas la persona á quien se hayan adjudicado, siendo de cuenta del comprador todos los gastos que por todo ello se ocasionen.

Nota: Se facilitarán en las oficinas cuantos datos sean necesarios y los correspondientes permisos para inspeccionar los edificios puestos en

venta, durante los días 16 al 20, de doce á una de la mañana.

Palma 4 Septiembre 1889.—Por la Comisión liquidadora—El Secretario, J. Ripoll.



EL SEÑOR

Don Francisco Barceló y Combis

Catedrático del Instituto Balear

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su esposa, hijo, madre política, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan tener presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará hoy viernes, á las once de la mañana, en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Miguel empieza dedicado á Nuestra Señora de la Salud: exposición á las seis; á las diez misa mayor solemne, y á las once continuará la novena de la Virgen; por la tarde los actos de coro, y al anochecer se repetirá dicha novena con sermón, y después la reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, á las once y tres cuartos y durante una misa, empezará la novena á Nuestra Señora de Lluç.

En Santa Cruz, San Jaime, San Nicolás y la Merced, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, al anochecer, la adoración de las cinco Llagas.

Visita á la Corte de María

En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos	
Día 3	
Varones, ninguna.	Hembras, dos.
Matrimonios	
Día 3	
Ninguno.	
Defunciones	
Día 5	
Francisco Barceló Combis, casado, de 69 años, calle de Apuntadores, de esclerosis medular.	
Hospital Civil	
Día 5	
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, cuatro; hombres y dos mujeres.—Altas, cuatro; tres hombres y una mujer.	
Los enfermos variolosos se hallaban en estado de convalecencia.	

Registros del puerto

Día 5

Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en parte por nubarrones y en parte despejada: celajes al occidente con nubes arreboladas: horizonte claro al sur y abierto en todos rumbos excepto en los montes.

Idem del viento.—N. E. fresquito, cayendo por instantes.

Idem de la mar.—Calma en la bahía aunque rizada del viento, con insignificante batimiento en la costa de poniente.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 5

De Mahón en 8 horas, vapor *Menorca*, mat. de Mahón, cap. Francisco Cardona, de 190 ton., con 18 trip., 10 pas., valija y efectos.

De Sóller en 1 día, laud *Porto-Pi*, cap. Bartolomé Salvá, de 13 ton., con 5 trip. y lastre.

De Copenhague en 2 días vapor *Vesuk*, cap. J. Beck, de 300 ton., con 20 trip. y alcohol.

De Malgrat en 4 días laud *Juanito*, cap. Ramón Garrangom, de 19 ton., con 5 trip. y efectos.

DESPACHADOS

Para Puerto Colom pailebot *Santiago*, cap. Pedro Bosch, de 75 ton., con 7 trip. y pipas vacías.

Para Habana y escalas corbeta *Santiago*, cap. José Ferrer, de 546 ton., 14 trip., 1 pas. y efectos.

Para Barcelona vapor *Ludío*, cap. Juan Singala, de 405 ton., con 26 trip., 196 pas., valija y efectos.

Para Valencia vapor *Unión*, cap. Juan Bosch, de 401 ton., con 24 trip., 33 pas., valija y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 4	
Cerdosas	"
Vacunas	11
Lanarces	53

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 5-6 mañana.

Barómetro.	65.6	mm.
Termómetro seco.	26.5	grados.
Id. húmedo.	20.7	id.
Mínima.	21.2	id.
Reflector.	18.2	id.
Dirección del viento.	N. E.—2	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'1	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'8	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
Crédito Balear.	116'50
Cambio Mallorca.	84'00
Ferro-carriles de Mallorca.	60'75
Alumbrado por Gas.	134'00
Salinas de Ibiza.	194'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	95'00
Bonos Municipales.	49'50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	48'00
<i>Madrid 5 Setiembre (Cotización oficial.)</i>	
4 p 20 perpetuo interior.	75 85
4 p 20 amortizable.	89'96
4 p 20 Billetes hipotecarios de Cuba.	186 95
Banco de España.	407 50
Tabacos.	109'00
<i>Barcelona 5 Setiembre (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 20 perpetuo interior.	75 42
4 p 20 fin Sbre.	76'32
4 p 20 perpetuo exterior.	id.
4 p 20 amortizable.	90'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	106 87
Banco Hispano-Colonial.	84 60
Ferro-carriles del Norte.	87'40
<i>Paris 5 Setiembre</i>	
4 p 20 español.	73'65
Panamá.	43 75

HOJAS DEL CALENDARIO

SETIEMBRE	SETIEMBRE
Cuarto creciente el 2. Luna llena el 9. Sol: sale á las 5 h. 31 m. Pónese á las 6 h. 25.	Cuarto creciente el 2. Luna llena el 9. Sol: sale á las 5 h. 32. Pónese á las 6 h. 24 m.
HOY	MAÑANA
6	7
1812.—Derrota de los rusos por los franceses á orillas del Moskova.	1133.—Batalla de Fraga en la que perece D. Alfonso I de Aragón.
VIERNES	SABADO
249) Santos Zacarias (116 prof., Eugenio ob. y mr., Eleuterio ab. y Onesifero y Fausto mrs.	250) Sts. Clodovaldo (115 ob. y cf., el bto. Mateo de Agrigento, Augustal ob. y cf., Pámfilo ob.



Para Montevideo y Buenos Aires

Saldrán vapores de Barcelona para dichos puntos los días 16 y 26 de Septiembre. Se admite carga y pasajeros. Informarán en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



Vapores-correos
FRANCESES

El vapor

Burgogne

saldrá de Barcelona el 10 de Septiembre para Rio-Janeiro

No se exigen contratas ni compromisos. Estos vapores admiten Emigrantes Labradores con sus familias facilitándoles pasajes gratuitos por cuenta del gobierno imperial brasileño, siendo conducidos gratuitamente por los ferro-carriles del imperio á su destino y colocados por el gobierno. Para informes, Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



Viaje á Cabrera

El vapor

CABRERA

saldrá para aquella isla el sábado 7 del corriente á las tres de la tarde y regresará al anochecer del día siguiente. Pasaje, ida y vuelta, 3 pesetas.



Viajes mensuales á Burdeos

A últimos del corriente mes saldrá de este puerto para el de Burdeos, el vapor español

Villareal

Admite carga y pasajeros para dicho punto, así como para su retorno á Palma. Para informes dirigirse á su consignatario Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Viaje á Argel

El vapor

Correo de Alicante

Capitan Salinas, saldrá para dicho punto el lunes 9 del corriente á las 5 de la tarde. Admite carga y pasajeros. Consignatario, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61.

Para Ibiza



Saldrá el 6 del próximo Setiembre el laud *San Rafael*, patrón José Escandell. Admite carga y pasajeros. Informará D. Bernardo Estela, Marina, número 62.

Se alquila un espacioso primer piso con agua de fuente, terrado y porche; y una botica con sótano.

En la calle de S. Miguel, número 131 informarán.

Se alquila una botica con entresuelos, calle del Mar, número 20.

Un segundo y tercer piso, calle de la Botería número 14, con agua y terrado. En el principal informarán.

Venta

Se desea vender tanto á plazos como al contado:

Una casa en la villa de Lloseta, número 13, de la calle Mayor, compuesta de dos vertientes con sala, bodega subterránea, dos lagares, pozo con agua potable, cuadras y pajar.

Una tierra de unas 20 hectáreas de cabida con casa rústica y urbana, contiene viñedo, higueral, almendros, algarrobos, cultivo y selva, sita en el término de Llummayor, está atravesada por la carretera Nacional que desde esta población conduce á la de Porreras. Informarán calle de San Elías, 26, 2.º 30—13

Pinturas al oleo

para pintar puertas, persianas, muebles, etc. Preparadas con inusitado esmero por un sistema desconocido en esta capital, recomendable por su finura, pureza y brillantez de colores. Son recomendables sobre todos el Blanco de albayalde químicamente puro, y el Verde metis sumamente fino y color agradable. Dichos artículos se venden á precios muy económicos, especialmente el blanco y verde mencionados, que sin embargo de sus buenas cualidades no se hallarán en ningún establecimiento á precios tan reducidos.

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

trente al huerto del Rey, y Mar 23

LA ROQUETA

SETMANARI MALLORQUÍ

taceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no fassa.)

Surt á llum, per los presents, cada dissapte. Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripciones. Preus: Per un any: 3 pessetes y mitja. Per mixt any: 2 pessetes.

A n'es suscriptors de L'ALMUDAINA, per tot un any: 3 pessetes.

Colecciones completas des tom primer de *La Roqueta*: á 4 pessetes en rústica, y á 5 enquadernades en cubèrtes aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 cèntims de pesseta cadascun. A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint.)

Jabón Legía

DEL «LEÓN BELGA»

de los Sres. J. G. Nahrath frères de Bruxelles Usado en todos los hospitales, cárceles, cuarteles y demás dependencias del Estado en Bélgica, Holanda y Alemania.

Es económico y dá mejores resultados que todos los productos de igual especie usados hasta el día.

Depósito en Palma, Droguería de José Juan (Nueva), Marina 20, 22 y 24.

DOLOR

REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fiasco y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7.

Se desea vender una

casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín número 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina.

En la calle del Socorro, número 104, se está construyendo un horno para cocer pan. La persona que quiera alquilarlo puede ir á informarse en la calle de la Herrería, número 40.

Se alquila

Un espacioso segundo piso de la Plaza de la Constitución, núm. 94, esquina á la calle de Jovellanos, tiene seis dormitorios, tres salas, espacioso comedor, dos terrados, coladuría, agua de pozo y otras comodidades, y por ocho pesetas al mes se alquila un tercer piso interior del mismo zaguan. Informarán en la misma plaza, núm. 96, principal.

Se desea vender un

reloj de pared con caja y despertador, una cama de caoba de mucha resistencia en buen estado y varios muebles. Informarán, Sindicato, 179, 2.º

Licor de Coca del Perú

Erythoxilon Coca de J. Canó
Tónico digestivo y regenerador de la sangre, recomendado por varias celebridades médicas. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico. 9

Oficial barbero

Se necesita uno para sábados y domingos, calle de la Herrería número 93.

Se vende

Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.

Refrescante agradable

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad-10, y plaza de la Cuartera, 2.

Al comercio y dependientes del Estado

METODO POR DIFERENCIAS
Nuevo y ventajoso procedimiento por partida doble

por M. Chovar

Se publica por cuadernos semanales á 4 reales en la papelería de J. Umbert y Peris, Cadena, 11.

NOCTURNO

DE

MIGUEL CAPLLONCH

Se han recibido ejemplares en la casa

BANQUÉ

JUANOT COLOM

PALMA

Las Empresas de Vapores en

vista del excesivo pasaje que se ven obligadas á despachar á bordo el día de salida de los mismos, han acordado exigir desde esta fecha un aumento de 10 por 100 sobre el precio de todo lo que se despache en dichos vapores.

Viaje de Recreo

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH. Ida y vuelta el mismo día.

Precio de entrada

De una hasta cinco personas 7 ptas. 50. Por cada persona de aumento 1'50. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño. En esta imprenta informarán.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

Compañía de navegación de Ciudadela
Viajes regulares entre Sóller y Barcelona
El magnífico y veloz vapor

Ciudad de Ciudadela

recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloid y adquirido por esta compañía, que el día 4 de Agosto inauguró sus viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa. A petición del pueblo de Sóller, en lo sucesivo efectuará sus viajes semanales y fijos entre estos dos puertos, empezando este nuevo servicio el sábado 24 próximo que saldrá de Barcelona y el lunes 26 próximo de Sóller.

SALIDAS DE BARCELONA

Todos los sábados á las seis de la tarde.

SALIDAS DE SOLLER

Todos los lunes á las siete de la tarde.

PRECIOS DE PASAJE

Primera clase. 22 pesetas.
Segunda " 15 "
Tercera " 7 "

CONSIGNATARIOS

En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Cert y Compañía.

En Sóller, D. Jerónimo Estados.

Nota.—Los precios que anteceden no comprendido el impuesto del 15 por 100 parte del tesoro el cual irá á cargo de los pasajeros.

Se despachan pasajes de ida y vuelta válidos por espacio de un año con el 15 por 100 de rebaja.

Aviso

Se desea colocar en clase de mayoral de finca rústica, ó mayordomo, ó simplemente sirviente, un hombre de edad de unos cincuenta años, que sabe leer y escribir.

Tiene buenas referencias.

Dirigirse á esta imprenta para más detalles.

Se desea vender la

primera serie de la colección de láminas de Historia Sagrada por Hachett; informarán calle de Berga, 4, 2.º

Liquidación de aba

nicos y mitones por retirarlos del establecimiento, y además gran baratura de los artículos de la presente temporada.

B. Salvà, Jaime II, número 2.

Al Público

En la farmacia de Salvà, plazuela de la Paz teléfono núm. 55, se recibirán encargos para transmitir ó avisar á los Sres. Facultativos, bi sea por teléfono los que lo tengan ó por correo los que no.

Píldoras y Poción

Anti-blenorrágica

DE BARRIS

Es el remedio infalible y único conocido para curar radicalmente la BLENNORRAGIA y toda clase de flujos de las vías urinarias, sin necesidad de inyección. De venta, Droguería de José Juan.—Marina, 20, 22 y 24, Palma.

Mapa de la isla de Mallorca

Véndese en la papelería de J. Umbert, Cadena de Cort, núm. 11, y en la librería Amengual y Muntaner, Cadena, núm. 2.

Colegio de Santa Teresa

PONT D' INCA

Este Colegio, que en los tres años transcurridos desde su reforma ha merecido 8 Sobresalientes, 42 Notables, 41 Buenos y 58 Aprobados, sin haber tenido ni un solo Suspenso; á fin de mantenerse en su altura de hoy, abrirá sus clases de 2.ª Enseñanza el día 2 del próximo Septiembre.